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金融与发展论坛 

管理金融风险：挑战与机遇 

裴长洪： 

大家下午好，我谈谈对今天下午会议的一些思考、

理解和认识。我们会议的主题是“管理金融风险：挑战

与机遇”，我谈三点认识。 

第一，在迈向新时代中的金融风险管理。新时代已

经写入十九大报告，习近平新时代中国特色社会主义思

想。什么是新时代？不是今天跟昨天相比、今年跟去年

相比叫新时代，我所理解的新时代概念在这里是经济学

概念。在新时代，我们需要有现代化的经济体系。十九

大报告讲的现代化经济体系需要有新的生产力和新的生

产方式。所以，十九大报告大量讲了我们现在新的生产

力，例如人工智能、大数据、互联网、数字经济，这些

新概念都是生产力概念；还讲了共享经济，这是新的生

产方式概念。我们是在这样的时代背景下讲加强金融风

险管理。所以，金融风险管理现在的含义是，我们要走

向新时代，新时代是这样的经济体系——新的生产力和

新的生产关系环境。 

裴长洪 

中国社会科学院经济研究所

原所长，研究员 
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我们讲的加强管理金融风险，包含两层含义，第一层含义是我们要化解过

去资源配置方式遗留下来的历史问题。防范金融风险需要转变金融资源配置方

向，从过去旧的动能转向新的动能。过去长期以来金融配置方式是要素驱动，

目前出现大量问题。事实表明，这些问题表现为供需不匹配，供需错配，因此

需要化解。所以才有供给侧结构性改革，才有“三去一降一补”，这仅仅是一

方面。第二层含义是要用新的资源配置方式，来对冲过去的资源配置结果。这

是供给侧结构性改革的两个方面。管理金融风险也同样是这两个方面，这是供

给侧结构性改革里面讲的“一补”，当前我们最需要补的短板是脱贫攻坚，实

际上要补的东西很多，不仅仅是补这个。我们整个社会当中的短板很多，无论

是估值还是产品领域，还是公共品领域，我们都有大量短板。医疗、教育、文

化、健康、养老，这些都是短板，都需要补。这是新时代要求我们做的两件事

情，包括要用新的资源配置方式对冲过去，对冲也是金融风险管理的一种手

段。现在摆在我们面前的不是不明白这个道理，而是为什么有所觉悟还会出现

问题事件。去年以来我们的广义货币增长速度实际上是下降的，很重要的原因

是需求不足，为什么需求不足，是供给都过剩了吗？不是的，是因为新需求会

产生满足新需求的供给，但是我们很难识别它。我们遇到一系列困难，包括识

别困难、市场预测困难、信用评价困难、风险管控困难，这些因素导致我们对

短板领域很难及时配置金融资源，并使它们形成供给。在金融风险管理的宏观

领域，除了化解过去遗留问题，我们还面临怎样培育新动能的问题，它们是新

时代金融风险管理的两个任务。这是第一个认识，即在迈向新时代中管理金融

风险。 
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第二，在扩大开放中管理金融风险。金融领域也要改革开放，金融要扩大

开放，为什么金融要扩大开放？我们可以讲很多，如引进金融机构能够加强竞

争、提高效率，这些都对。但是从宏观层面讲，金融开放的目的是什么，金融

是什么？金融是经济的血液，是资源配置工具。金融开放的目的是为了参与跨

国国际性金融资源配置，是为了人民币成为国际资源配置的一种工具。我们为

什么要金融扩大开放，为什么要人民币国际化，目的不就是这个吗？人民币要

成为国际性资源配置的一种工具，不能让全世界全球资源配置只有一种工具，

目的不就是这个吗？我们既然是这样一个金融开放目的，既然宏观层面有这个

目的，那我们做了什么？ 

这几年研究自贸区金融改革问题，发现我们有很多成就。首先，从人民币

国际化来讲，人民币成为了贸易结算工具，通过中央银行货币互换，一定程度

上已经成为一些国家的储备货币，这是我们的成就。但是我们最艰难的一步还

没有达到，即人民币怎么成为投资工具。事实上，我们自贸区金融改革，包括

上海要建成人民币国际金融中心，最重要的是解决人民币怎么成为全球货币，

或者国际性资源配置工具的问题。这个问题还没有破解，因此，假如我们仅仅

讲管理金融风险，那我们什么事情都不用做，关起门来就什么风险都没有了。

但是，我们不是处于这样的环境，我们是处于继续扩大开放的环境下，包括我

们今年政府工作报告讲，将放宽外资金融机构的股比限制，放宽各种业务限

制。所以现在我们面临的问题是在继续扩大开放、人民币继续成为国际性资源

配置工具的过程中管理它可能发生的风险，这是我们应当考虑的事情，也是我

们讲金融风险管理的时代背景和新时代需求。 



 
 

4
 

第三，在创新中管理金融风险。现在应该说互联网技术对于各个行业冲击

都很大。最早是有了电子商务，有了跨境电商，然后是互联网金融。我们利用

互联网先进技术手段已经走在世界前列。今年政府工作报告讲了四个方面，一

个是高铁网络，一个是电子商务，一个是电子支付，还有共享经济，这号称新

四大发明。我们的电子支付，仅微信支付和支付宝这两条渠道现在一年电子支

付几十万亿。外国人评价中国从现金时代一步跨入数字电子支付时代。我们完

全越过了信用卡时代，中国人不太用信用卡的时候已经实现电子支付，这是创

新。我们现在有了互联网银行，我上周在前海调查调研，前海自贸区管理局跟

我说，央行批了一家互联网金融机构，它做的业务每一笔都很小，平均每笔只

有八千元。而且，从申请贷款到拿到贷款，大概只需要两分钟，都是在网络上

进行的。这样的科技金融，通常有普惠性，在我们国家要不要发展，我认为是

很需要的。我们现在讲科技金融，讲普惠金融，大家对金融最大的诟病就是嫌

贫爱富，而这样的业务，每笔只有八千元，做了 1.5 万亿笔业务，主要是满足

个人的紧急需求，确实是普惠金融。面对这样的挑战，特别是互联网技术，我

们确实需要积极支持，互联网经济时代、数字化经济时代是未来发展方向，你

已经走在前列了，应该继续往这个方向走。但是怎么管控风险，确实还需要研

究。黄金老先生讲的通过大数据进行风险识别、风险管控，这实际上是很重要

的解决问题之道，在很多领域已经开展研究。包括商业银行，包括电子商务都

在开展，将来必定常用大数据，所以大数据的采集、生产、存储、输送，将来

会成为新产业、新经济。因此金融领域一定要在创新中来识别风险，在发展过

程中来识别风险，不是所有新事物都会引致风险，需要识别什么是风险，什么

是造成经济波动的原因，我觉得这是我们需要深度研讨的问题。 
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最后，我想讲一下国家金融与发展实验室，是我们国家的高端智库，在 25

家首批国家高端智库中，中国社科院有两家，一是中国社科院，二是由李扬老

师领导的国家金融与发展实验室。这家高端智库前期在上海做了大量金融方面

的研究，这次是 2018 年论坛的第一期，又有了新的良好开端，我有幸在这里和

大家交流一点学习体会，也感觉很荣幸，今后希望有机会再多来和大家交流，

谢谢大家！ 

 

主持人 杨燕青： 

非常感谢裴长洪老师，裴老师从三个领域解读管控金融风险：在新时代背

景下、在金融开放背景下、在创新背景下，从学理角度给我们做了深刻解读，

也欢迎裴老师经常回到上海来参与论坛。 


